

Ascenso del Movimiento Deportivo en la Universidad de Oriente

Mónica García Salgado

52

Con la fundación de la Universidad de Oriente el 10 de octubre de 1947 surgirían, simultáneamente, los departamentos que la conformarían, dígase, por ejemplo, el de Educación Física, que resultaría autónomo respecto a las facultades¹, vehículo de la enseñanza especializada, creado para la preparación de educandos físicamente aptos, desarrollando en ellos habilidades y destrezas que coadyuvarían en su formación integral.

De ahí que no pueda hablarse de movimiento deportivo en la Universidad de Oriente sin mencionar que del Departamento de Educación Física saldría la promoción del deporte dentro de la Alta Casa de Estudio, el asesoramiento atlético y el apoyo logístico requerido por la actividad del músculo.

En septiembre de 1948 fue creada una Junta Deportiva a propuesta del Consejo Deportivo de la Universidad, cuyo objetivo sería, precisamente, organizar y encauzar los deportes. Será así como, en los primeros años de la década del 50, la comunidad universitaria comience a vincularse a la práctica del deporte, caracterizado por la participación de los estudiantes en más de un equipo o disciplina deportiva, como consecuencia de la composición y número de la matrícula universitaria. La realización de las actividades deportivas estuvo vinculada, en sus inicios, a una especie de Festivales Culturales Recreativos y Deportivos que tenían como centro el encendido de la Fogata Mambisa.

¹ Así aparece recogido en los Estatutos de la Universidad, p. 16.

En noviembre de 1950 la Universidad hizo su ingreso formal a la familia deportiva de la cuna de los Maceos y, de modo oficial, adoptó como nombre de batalla el de *Mambises*. A partir de entonces comenzaría el desarrollo de un movimiento deportivo que se iría consolidando hasta que, en 1955, pese a que la práctica del deporte continuaba realizándose, se produjo un período de desequilibrio, como consecuencia de que los estudiantes universitarios estaban inmersos en la lucha contra la dictadura y la inestabilidad política y social del país que se reflejaba en las reiteradas suspensiones de las actividades docentes, pero que también repercutían en el movimiento deportivo y la realización de los eventos.

Con la victoria revolucionaria de 1959 la sociedad cubana será el reflejo de numerosas transformaciones y, de manera particular, el deporte, que será declarado por la Revolución como derecho de todo el pueblo, iniciándose la masificación de su práctica. Esto, unido a que en febrero de 1961 surge el Instituto Nacional de Deporte, Educación Física y Recreación (Inder) posibilitará que, a partir de entonces, el movimiento deportivo universitario comience una trayectoria ascendente cuyas características se verán expresadas en la gradual y sistemática incorporación a la práctica de las diferentes disciplinas deportivas, el incremento del número de atletas y de deportes a practicar.

Se multiplicó el número y la calidad de los eventos deportivos de carácter universitario o no, en los diferentes niveles municipales, provinciales, nacionales e internacionales, incluyendo las actividades formales establecidas para los Centros de Educación Superior donde, de forma oficial se definieron los eventos deportivos que se realizarían y la periodicidad de los mismos².

Como consecuencia de su importancia, en el desarrollo del movimiento deportivo es preciso mencionar la creación del Centro de Entrenamiento para la Superación Atlético Universitaria (Cesau), lo que constituyó, sin dudas, un paso sin precedentes

² Puestas en vigor por la Resolución Ministerial no. 220 del 23 de julio de 1979. Consultar: Norge Larramendi y Yeannis Parada: *El Departamento de Educación Física y el movimiento deportivo de la Universidad de Oriente (1976-2000)*, tesis de diploma inédita, Universidad de Oriente, Cuba, 2005.

en la historia del movimiento deportivo de la Universidad, pues la convertía en una cantera con calidad a nivel nacional e internacional. Era esta la comisión encargada de agrupar y dar tratamiento a los deportistas de alto rendimiento para aumentar, cada vez más, su calidad, facilitándole beneficios como la ropa deportiva, el calzado especializado y la alimentación.

En 1984 se celebró, por primera vez, la Copa 13 de Marzo, actividad con carácter emulativo que concentraba gran cantidad de estudiantes donde se medían aspectos como el deporte, la investigación, la docencia, la cultura y la residencia estudiantil y en cuya primera edición ocupó el primer lugar la Universidad de Oriente. La celebración de este evento aún se mantiene en nuestros días; sin embargo, desde un tiempo acá, la Universidad no ha podido recuperar su lugar de primacía que durante tantos años había mantenido.

De modo que, el movimiento deportivo universitario, luego de 70 años permeados de períodos de altas y bajas, ha contribuido a la reafirmación del reconocimiento y prestigio que, junto a las demás esferas del trabajo universitario, se ha ganado la Casa de Altos Estudios de Oriente.